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Teilnehmende  Herr Prof. Dr. Roger Alberto, Vorsitz (RA) 

Ulrich Brandenburg (UB) 
Frau Sibylle Dorn (SD) 
Herr Alexander Robert Herren (ARH) 
Herr Markus Kurmann (MK) 
Frau Prof. Dr. Itziar Lopez Guil (ILG) 
Herr Kurt Lendi (KL) 
Herr Hans Mächler (HM) 
Frau Mariella Meier (MM) 
Herr Christian Steinmetz (CS) 
Frau Nicole Teichert (NT) 
Herr Thomas Tschümperlin (tjt) 
 
 
  
 

Entschuldigt  Herr Jens Dülme (JD) 
Herr Giuliano Federli (GF) 
Martin Hefti (MH) 
Herr Philippe Knöpfli 
Herr Nikolai Schaffner (NS) 
 

   
Verfasserin  Malin Stomeo 

Ort  obere Mensa, Universität Zürich, Rämistrasse 71, 8006 Zürich 
 

Datum/Zeit  Dienstag, 21. März 2017, 16:30 Uhr 
   

Sitzung/Thema  Sitzung der Mensakommission 
 
Traktanden 
 

   
0. Begrüssung und Genehmigung der Traktandenliste 

1. Genehmigung des Protokolls vom 18. Oktober 2016 

2. Mitteilungen aus dem Mensarat (RA) 

3. Infrastruktur und Bauvorhaben 

4. Nachhaltigkeit, ZFV 

5. Verbesserungsvorschläge 

6. Mitteilungen 

7. Varia und Besonderes 

 

0. Begrüssung und Genehmigung der Traktandenliste 
Herr Martin Hefti tritt aus der Mensakommission aus, da er per 01.04.2017 eine neue Stelle 
ausserhalb der UZH antritt. Herr Alberto verdankt seine Dienste und begrüsst Nicole Teichert, die 
den vakanten Sitz der ATP Delegierten ad interim besetzt. 
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1. Genehmigung des Protokolls vom 18. März 2016 
Das Protokoll wird genehmigt und verdankt.  
 
Traktandum für nächste Sitzung, 15.06.2017: Thema Mikrowelle  

 
2. Mitteilungen aus dem Mensarat (RA) 
Das Protokoll der letzten Mensaratsitzung vom 08.02.17 zirkuliert. Es wird über folgende Themen 
informiert: 
• Das neue Mensareglement wurde im Mensarat verabschiedet und der UL vorgelegt. Beschluss der 

UL vom 28.2.17: neues Reglement angenommen, tritt per 1. April 2017 in Kraft. 
Anmerkung zu Kompetenzen Mensarat und Mensakommission: Die Mensakommission ist ein 
operatives Organ. Neu hat auch der Vize-Präsident Eintritt. Der Mensarat ist ein strategisches 
Organ. ZFV Vertreter haben kein Stimmrecht. Neu: man ist für 4 Jahre gewählt. 
è  Adressliste anpassen, Vertretungen müssen definiert werden.   

• Der Antrag «Studierenden-Menüpreis für Kinder und Jugendliche, Schülerinnen und Schüler in 
Begleitung ihrer Eltern» wurde vom Mensarat und der UL gutgeheissen.  
Die Information über die neue Vergünstigung wird von den Ständen an ihre Mitglieder 
weitergeleitet. Die Homepage des ZFV und der UZH wird entsprechend aktualisiert. 

• Der Aussen-Grill ist von 11:00 Uhr bis 14:00 Uhr in Betrieb und trägt den Namen «Garage». Die 
Mittagsmenüs stossen auf positive Resonanz (120 bis 280 Gäste). An lauen Abenden wird die 
«Garage» auch abends geöffnet.  

• Im Mai wird eine Mensabefragung zur Qualität der Verpflegung durchgeführt. Die Befragung soll 
zwecks Vergleichbarkeit mit einer Umfrage an der ETHZ abgestimmt werden. 

 
3. Infrastruktur und Bauvorhaben 
• Irchelbar 

Baustart ca. Ende Mai, voraussichtlicher Abschluss ca. anfangs September 2017. Eröffnung 
Anfang bis Mitte September 2017. Die Betreiber der provisorischen Irchelbar müssen noch 
informiert werden. Tjt klärt konkretes Datum mit dem Projektleiter, Andreas Fritschi ab und 
organisiert die Informationsveranstaltung, vorzugsweise in der ersten Woche nach Ostern. 

• Irchel, Cafeteria Seerose 
Es bestehen einige betriebliche Probleme wie zum Beispiel bei der Kühlhaltung der Produkte, 
Bedarf einer dritten Kasse sowie weiteren kleineren Anpassungen. Geplanter Umbau: 
Januar/Februar 2018, wobei die Cafeteria während dieser Zeit geschlossen sein wird. 

 
4. Nachhaltigkeit, ZFV 
Nachhaltigkeitskonzept des ZFV wird durch CS erläutert:  
• Nachhaltigkeitswoche, 6.-10.03.2017 

Viele positive Feedbacks. Während der ganzen Woche wurde auf die Verwendung von Fleisch von 
Wiederkäuern verzichtet.  

• Nachhaltigkeit innerhalb der ZFV Unternehmungen 
Nachhaltigkeit ist für den ZFV ein grosses und wichtiges Thema. Der ZFV verfügt über ein internes 
Handbuch, das für alle Betriebe verbindlich ist. Inhalt: Umweltbewusste Betriebsführung, zentraler 
Einkauf, so dass regional effizient eingekauft werden kann. Dass natürliches und saisonales 
Angebot gefördert wird. Auch Fairtrade Produkte (Honig, Zucker, Bananen) wird über das ganze 
Unternehmen eingekauft. Ein weiterer Punkt ist, richtiger und sparsamer Umgang mit Energie, 
Materialien, Reinigungsmittel. Es werden periodisch Schulungen für die Mitarbeitenden betreffend 
Umgang mit diesen Resourcen durchgeführt und neue Erkenntnisse mitgeteilt. Interne Audits 
überprüfen die Einhaltung der Vorschriften und Arbeitssicherheit. 

• Palmöl 
Es wird erläutert, dass in der Mensa59 Palmöl verwendet wird. CS teilt mit, dass grundsätzlich kein 
Palmöl in den Betrieben zum Kochen verwendet wird. Es werden jedoch gewisse Produkte 
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verwendet die Palmöl enthalten. Einzig im veganen Bereich gibt es noch zu wenig Alternativen, die 
kein Palmöl enthalten. 

• Kommunikation 
SD regt an, die Bemühungen des ZFV in Sachen Nachhaltigkeit sichtbarer zu machen, so dass 
dies mehr von den Konsumenten wahrgenommen wird, nach dem Motto „tue Gutes und sprich 
darüber“. RA teilt diese Meinung und sieht grosses Verbesserungspotential in dieser Hinsicht. CS 
nimmt die Anregung nochmals auf (ist bereits im letzten Protokoll vermerkt). 

 
5. Verbesserungsvorschläge 
• mercato (MM) 

Seit dem Umbau herrscht im „mercato“ beim „Besteck-und Tablar holen“ Unklarheit. 
Lösungsvorschlag: analog Irchel, dort gibt es einen zweiten Standort mit Tablars nahe der 
Essensausgabe. CS schaut sich die Situation vor Ort zusammen mit dem Betriebsleiter J. 
Dülme an. 

 
• Tablare im Lichthof (ARH) 

Die Tablare für das Geschirr sind zu klein. CS: Es können keine grösseren Tablare zur 
Verfügung gestellt werden, da diese auf den runden Tischen im Lichthof keinen Platz hätten. Tjt 
meint, dass aus der gegebenen Situation im Lichthof das bestmöglichste gemacht wurde und 
es ein anderes Verpflegungsumfeld als in der Mensa ist und vor allem Snacks angeboten 
werden (keine Menüs mit Apfelmus und Salat die auf dem Tablar Platz finden müssen). 

 
• Fleisch aus Übersee (SD) 

Es wird Fleisch aus Übersee angeboten (Lamm) und SD meint, dass auf ein solches Angebot 
verzichtet werden sollte (Nachhaltigkeit). CS erklärt, dass nebst Schweizer Fleisch vor allem 
Lamm aus Neuseeland eingekauft wird, dies weil es praktisch keine bezahlbare Alternativen 
aus naher Umgebung gibt. Allgemeiner Tenor: die Nachfrage soll das Angebot regulieren 
(Herkunft des Fleisches wird deklariert). 

 
• Neue Tassen (SD) 

Die neuen Tassen sind kleiner, wünschenswert sind richtige Teemugs oder Teegläser. 
CS schaut sich diese Option an. 

 
• Aufklärung Preispolitik Vegi/Fleischgericht (tjt) 

Tjt hakt bei der Abteilung Kommunikation nach, dass ein Artikel im UZH Journal über die 
Aufklärung der Preisgestaltung/Preispolitik erscheinen soll. 
 

6. Mitteilungen 
• Betriebsergebnis 2016 

Trotz schwierigem Start und schwachem Umsatz in den Sommermonaten konnte das Jahr mit 
einem höheren Gewinn als im Vorjahr abgeschlossen werden. Betriebsergebnis 2016: CHF 
857'000 (CHF 775'000 im 2015). 
Eine grosse Umsatzsteigerung wurde dank des neuen Betriebsleiters im Restaurant UniTurm 
erzielt (Öffnungszeiten für private Anlässe wurden ausgedehnt und können wieder jedes 
Wochenende statt finden).  

 
7. Varia und Besonderes 
 
• Versand Protokoll Mensarat (SD) 

Wünscht, dass das Protokoll des Mensarates auch an die Mitglieder der MeKo verschickt wird.  
RA wird diesen Wunsch in der nächsten Mensaratssitzung anbringen 
 
 



 

Sitzung/Thema  Sitzung der Mensakommission 
Datum/Zeit  Dienstag, 21. März 2017, 16:30 Uhr 

 

Seite 4/4 

Mensakommission 
 
 

• Lebensmitteldeklaration «nectar» (SD) 
Wann wird die Lebensmitteldeklaration «nectar» aktiviert? CS: beantwortet diese Frage mit „Juli 
2017“. 

 
• Mikrowelle (ARH) 

Die Fachvereine stellen für die Mikrowelle im Irchel keinen Platz zur Verfügung, obwohl die UZH 
die baulichen Massnahmen finanzieren würde. ARH trägt das Anliegen bezüglich Mikrowelle an die 
MeKo und fragt, wie man eine Lösung finden könnte. RA erinnert an die vielen Diskussionen rund 
um die Mikrowelle-Problematik (Instandhaltung, Reinigung etc.) und findet es bedenklich, dass die 
kleine Fläche welche die Mikrowelle benötigen würde, nicht von den Fachvereinen zur Verfügung 
gestellt wird. Er schliesst ab, dass dieses Anliegen weder Sache des ZFV’s noch der MeKo ist.   

 
 
Die nächsten Sitzungen finden statt am: 
 
Donnerstag, 15.06.2017 im Botanischen Garten, 16:30 Uhr 
Donnerstag, 21.09.2017 in der Mensa 59, 16:30 Uhr 


